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李一能

“圈”内“圈”外一起加油！
市委书记李强昨天下午到闵

行和浦东两区检查疫情防控和应
急处置工作，指出每个人都是自己
健康的第一责任人，大家齐心协
力、共同配合，进一步凝聚起联防
联控、群防群控的合力。最近同事
间经常开玩笑：被隔离了就是“退
出决赛圈”，没有被隔离还在坚持
上班，就是“决赛选手”。但是，这
场“比赛”获胜的关键注定不分
“圈”内“圈”外，我们所有人都应该
为城市尽快恢复正常而战斗。
整整一周，我都在为家人张罗

一台手术，对于我们而言，这场手
术是否能够进行，就是一场“决
赛”。自从上海疫情暴发以来，就
非常担心手术会因此取消。虽不

至于性命攸关，但如果手术取消，
不仅经济上遭受损失，家人身体上
也会受到严重伤害。眼看约定好
的手术时间越来越近，心悬到了嗓
子眼，直到昨天上午赶到医院，才
松了一口气，手术可以正常进行。
已经停诊的医院，四周都是警

戒线，但医院的门依然开着，医护
人员冒着风险来到医院，为最后一
批存量病人完成手术。等待过程
中，我看到一名女病人的核酸报告
出了问题，她参加了社区混检，但
直到手术前都没能及时获得报告，
急得团团转，好在医护人员并没有
直接将其拒绝，而是想方设法帮她
解决问题，只为了让她搭上“最后
一班车”。

按理说，医院如果取消手术，
不冒风险直接封闭，我们也无话可
说，在不可抗力之下，最坏的结果
也只能接受。但在同理心和责任
感的驱使下，医护人员选择坚持工
作到最后，为尽可能多的病人消除
心头之忧、避免损失。家人顺利完
成手术后，我真心感谢这些白衣天
使，虽然他们不在抗疫一线战斗，
但此时他们就是病患及其家属心
中真正的英雄。
另一个例子，是关于上海一名

实习律师小哥的。不久前，他前往
菜场时，被封闭在菜场中48小时，
暂时离开了“决赛圈”。面对隔离，
小哥没有自怨自艾，而是在菜场里
摆了一个小摊，向被隔离的市民提

供免费法律咨询服务。在场的几
十名居民中，有7人接受了他的服
务，还有人在他的帮助下当场解决
了问题。咨询结束后，小哥也没闲
着，陪叔叔打打牌、陪阿姨聊聊天，
甚至有人要给他介绍女朋友。48

小时闭环结束，大家互留联系方
式，俨然成了好朋友。对于阿姨、
叔叔们而言，这名律师小哥也能称
得上英雄，他在隔离中用自己的专
业与热情缓解了人们的焦虑，做到
了最好的自己。
最后，要说一下所有在疫情中

顽强生活的普通人。在城市的角
角落落，许多人被隔离了，不得不
居家办公，他们不分早晚视频开
会、联络沟通、完成工作，尽到自己

的职责。还有一部分人没有被隔
离，每天奔波去做核酸检测，把“爱
岗敬业”发挥到极致，哪怕只有一
个人到岗，也在努力证明没有被疫
情打倒，上海依旧保持运转。哪怕
是那些看似没做什么的人，他们尽
量减少外出，不给防疫添乱，或是在
家隔离，隐忍承受诸多损失与不便，
都是为了不让病毒扩散、早日结束
疫情，这也是在为防疫作贡献。
在2020年疫情暴发之初，就有

一个声音鼓舞着我们：抗疫没有前
后方之分，所有人都是战士。现在
依然如此，这座城市包括你我在内
的所有成员，都在共同经历一场
“决赛”，不论“圈”内“圈”外，都是奋
战中的英雄。如今，上海抗击疫情
进入关键阶段，能否让疫情尽早结
束，就看这几天我们的表现。坚守
岗位、服从指挥、守望相助、鼓起勇
气、积极面对，期待我们尽早回归
正常生活，让城市重新焕发生机。

本报讯（记者 郜阳）昨天，

上海新增4例新冠肺炎本土确诊

病例和977例本土无症状感染

者。4例确诊病例中，3例在闭环

隔离管控中发现，1例在相关风险

人群核酸筛查中发现。977例无

症状感染者中，886例在闭环隔离

管控中发现，91例在相关风险人

群核酸筛查中发现。

根据国务院联防联控机制

有关要求和今天已经公布的确

诊病例等相关情况，经市新冠肺

炎疫情防控工作领导小组办公

室研究决定，即日起将浦东新区

北蔡镇鹏飞路411弄6号、嘉定

区江桥镇增建村柴中村民组、

闵行区梅陇镇许泾村八组、崇

明区长兴镇新港村15队列为中

风险地区，相关地区已落实管控

措施。

同时，即时起将浦东新区沪

东新村街道长岛路281号由中风

险地区调整为低风险地区，上海

市其他区域风险等级不变。

本报讯（记者 郜阳）市卫生

健康委主任邬惊雷表示，上海面

临着常态化防控以来疫情形势最

为严峻复杂的挑战。经过上一轮

重点区域和非重点区域的核酸筛

查后，相当部分街镇和小区已符

合要求解除封控。根据检测结果

分析研判，继续按照切块式、网格

化原则，划定部分街镇再开展一

次核酸筛查，具体时间为23日0

时至24日24时，按照“街镇-小

区-楼栋”逐级开展后续的核酸筛

查及管控工作。

邬惊雷表示，要坚持科学精

准、动态清零，聚焦疫情防控持

续推进中发现的短板弱项，强化

重点场所疫情防控，强化疫情监

测预警，不断巩固完善防控措

施，织密扎牢防控网络，尽快遏

制疫情扩散蔓延势头。我们也

希望大家不信谣、不传谣，恶意

造谣对社会造成恐慌，是要负法

律责任的。

日前，国务院联防联控机制

派出督查组，赴10个省市开展督

查工作。上海将坚决贯彻落实党

中央、国务院决策部署，在督查组

的大力指导和支持下，进一步从

严从紧、从细从实抓好疫情防控

工作，坚决打赢疫情防控阻击战。

部分街镇今明再次核酸筛查
邬惊雷：希望大家不信谣、不传谣

昨新增4例本土确诊977例无症状

本报讯（记者 郜阳）市卫生

健康委主任邬惊雷表示，对于轻

型病例和无症状感染者可实行集

中隔离管理，隔离场所不限于传

统的医疗机构。

邬惊雷说，目前已对闵行和

嘉定体育馆按规范改建，作为对

轻症、无症状感染者进行集中隔

离管理的场所。

本市按照国家有关要求，根

据疫情防控要求，做好密切接触

者、密接的密接的管控。目前，对

于密切接触者，实施14天集中隔

离观察和7天自我健康管理。其

间进行7次核酸检测。对于密接的

密接，实施7天隔离观察和7天自

我健康管理。对于符合在本市有固

定居住地、“一人一户或一家一户”

等居家条件的，进行居家隔离；不

符合上述条件的，进行集中隔离

观察。其间进行5次核酸检测。

大家有一个问题：“筛查完了

都是阴性，怎么不给我解封？”

在今天上午举行的第131场

上海市新冠肺炎疫情防控新闻发

布会上，市疫情防控领导小组专家

组成员、复旦大学上海医学院副院

长吴凡解释，上海前期进行了重点

地区核酸筛查，后续又开展了非重

点地区的一次核酸筛查。目前在

这些核酸筛查当中也发现了不少

阳性感染者。出现有的小区解封、

有的需继续开展核酸检测的情况，

有多方面原因。

吴凡称，关于这次核酸筛查

的方式存在一点延时。平时到医

院做核酸检测，采完以后或许4

个小时到半天就能在网上查结果

了。这次是大面积筛查，采用的

是混检。检完以后如果发现阳性

管，接下来就得去找这些人，得把

他们分头采样，单人单管再复核，

检完以后确定这里面有某个人是

阳性，围绕此人的相关信息要作

初步流行病学调查，收集准确的

相关医学信息、个人信息，信息齐

了之后上报审核。作为普通老百

姓可能感受不到后面的程序，就

感觉样采完很长时间了，个人结

果已经出来了，但是小区没有说

法，其实是在等待进一步检测结

果，后续作研判。

吴凡说：“有人问我小区之前

通知48小时做两次，后来又通知

了48小时做两次，昨天又给我通

知了还要做一次，这怎么回事？能

不能干脆一开始通知5天，我就有

预期了，按照5天打算了。”

对此，她解释道，这与上海此

次采用的“减少流动+核酸筛查”

以网格化方式进行有关。这次确

定的重点地区是根据疫情发展

的情况、病例数量，以及传播方

式可能潜在的风险划定的，是以

街镇为单位来划定。划完之后，

这些街镇就减少流动，开始核酸

筛查。

筛完之后有一种情况是整个

街镇所有人都是阴性，整个街镇就

解封了。有这样的街镇（全部是阴

性的），但是不多，多多少少划进重

点的街镇里面都会有阳性。

此时网格化开始起作用。如

果街镇不控制流动、不网格化，这

个街镇就得全部重新来一遍。现

在网格化了以后，网格之间相对

几乎不流动，哪个网格里面有阳

性就把网格里面的再作进一步筛

查。这时候的网格可能是一个居

民小区、一个企事业单位，也可能

是一些工厂。筛查过程中，大家也

是相对静止的，再筛了一遍之后

发现某几栋楼里有阳性，其他楼

都是阴性的，网格单元又细化一

级到楼栋，这个楼栋没有阳性的

就解封了，有阳性的楼栋继续筛。

这就解释了为什么48小时评估完

之后，可能还得48小时甚至更久

的情况。

吴凡打比方说，前面筛查相

当于体检时拍了CT片，发现有问

题的地方后，医生去分析研判并

开始治疗。“有一种治疗叫‘靶向

治疗’，现在网格化就有点类似这

样，摸完底之后发现哪儿有问题

就在哪个地方进行下一步针对性

的筛查和管控。”吴凡表示，“到昨

天为止，根据之前的筛查结果又

进行了新一轮的研判。市区根据

综合要求、前期一轮‘靶向治疗’

结果再评估。有问题的地方缩小

了，根据缩小的情况再制定新‘诊

疗方案’。”

此刻，网上又有人传：“我正好

被落在重点区域里了，接到街镇通

知了。”就通过网络跟大家分享。

吴凡说，不要忘记“靶向治疗”的比

方，某个小区需要进行“靶向治疗”

不等于别人家小区也要进行“靶向

治疗”。

吴凡再打比喻说，你去看病时

医生给你一张处方去抓药，药是不

能分享的，药是针对你自己的，你

分享的话可能就误传了。大家在

传递信息的时候，还是需要搞清楚

信息适用的范围，是谁要“吃这个

药”，“处方”上面都有名字，是谁要

这个“处方”。请市民减少一些不

必要的误解和误导，否则容易引起

大家纠结的心理。

本报记者 郜阳

查了都是阴性，为啥还不解封？

闵行和嘉定体育馆按规范改建

本报讯（记者 郜阳）市疫情

防控领导小组专家组成员、复旦

大学上海医学院副院长吴凡给大

家三句提示。

■ 减少流动不要聚集 吴凡

说，我们一直说在和病毒赛跑，之

前快速流调是在追。这次奥密克

戎变异株BA.2好像跑得挺快，光

追着跑不行，还要把它前面的路

给断了。

■ 配合筛查主动亮码 吴凡

指出，有些场所已经建了“场所

码”，大家一定要配合，不要嫌麻

烦。万一这个场所今后出现病

人，能够第一时间作出研判，及时

通知到人。

■ 自我监测做好防护 这段

时间要关心一下自己是否有低

烧、嗓子疼等症状，一旦有相关

症状要及时就近前往发热门诊。

个人确有要事出门的，必须做好

防护。

用作轻症、无症状感染者集中隔离管理场所

减少流动不要聚集
配合筛查主动亮码
自我监测做好防护

针对市民疑问，专家作出解答


